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有关媒体报道寿光4家造纸企业固废污染，山东环保部门实地调查未发现污染

新闻实为旧闻 污染问题已解决

“如今，造纸产生的固体废弃物对
我们来说是一种资源，利用还来不及
呢，怎么会偷排填埋呢？”谢士兵告诉
记者，早在 2009 年，公司就投资 6350
万元建设了污泥及废渣焚烧综合利用
项目。利用原有的热电发电设施及车
间厂房，建造了一台适应造纸废渣燃
烧的锅炉，将造纸废渣作为能源在煤
的助燃下进行焚烧，焚烧后产生的蒸
汽用于企业生产，每年可以处理固体
废 弃 物 18 万 吨 ，节 约 标 准 煤 3.68
万吨。

晨鸣纸业每天约产生 1050 吨造
纸污泥。为了将这些污泥资源化利
用 ，企 业 于 2013 年 1 月 购 置 了 一 套
太阳能烘干设备，白天利用太阳能，
晚上利用锅炉余热将污泥烘干用于
焚 烧 发 电 ，每 天 可 焚 烧 200 吨 左
右 。“ 这 些 污 泥 大 部 分 是 一 些 粗 纤
维 ，7 吨 烘 干 之 后 的 污 泥 焚 烧 时 产

生 的 热 量 相 当 于 1 吨 标 准 煤 。”晨
鸣热电厂环保科工作人员吴永林
告诉记者。

此外，晨鸣纸业还分别与寿光
蔡伦中科肥料有限责任公司以及寿
光隆昌生物科技有限公司合作，这
两家企业每天可以分别处理 200 余
吨和 700 余吨污泥，将污泥变成有
机肥料和养殖蚯蚓的饲料。对于每
天产生的 300 吨废塑料（不含水），
晨鸣纸业将其卖给有处理能力的单
位进行处置。

“这次媒体有关 4 家造纸企业
固废污染的报道，虽然提的是以前
的事，有些问题出入还比较大，但我
们仍然欢迎大家来监督。通过公众
监督，督促地方政府认真整治，有利
于加快全省固废治理进程。”山东省
环 保 厅 宣 传 教 育 中 心 主 任 王 必
斗说。

■造纸固废已实现资源化利用
污泥可焚烧发电、制肥、作饲料，废塑料可生产塑料颗粒出售

◆本报记者周雁凌 董若义
见习记者王文硕

有媒体日前报道山东省晨鸣纸
业、华泰纸 业 、世 纪 阳 光 纸 业 集 团 、
博 汇 纸 业 等 公 司 偷 排 、填 埋 固 体 废
物，形成了以寿光市、东营市大王镇
局部村镇为主的废渣分拣场地和油
墨渣堆放、填埋场地，严重影响了当
地 农 民 的 生 活 环 境 ，引 起 了 社 会 公
众广泛关注。

然而，经山东省环保厅检查发现，

媒体报道中所述的新闻实为旧闻，各
企业固废污染问题已得到解决。

为 还 原 事 实 真 相 ，正 确 引 导 社
会 舆 论 ，山 东 省 环 保 厅 近 日 组 织 新
闻 媒 体 ，IPE 公 众 环 境 研 究 中 心 、绿
行 齐 鲁 等 环 保 组 织 和 网 友 代 表 ，到
这 4 家 企 业 进 行 实 地 调 查 。 连 日
来 ，记 者 随 调 查 组 一 行 ，历 时 3 天 ，
辗 转 潍 坊 、东 营 、淄 博 三 地 ，实 地 查
看 了 4 家 造 纸 企 业 的 固 体 废 物 处理
情况，未发现企业私自填埋固体废物、
污染地下水等问题。

在山东省潍坊市昌乐县孤山西侧
的废旧石坑旁，记者看到，石坑内只有
一些水泥石块等建筑垃圾，未发现造
纸过程中产生的废弃塑料等固体废
弃物。

据媒体报道，世纪阳光纸业集团
有限公司曾将固体废物偷排至昌乐县
孤山西侧几十个填埋坑内。对此，昌
乐县环保局局长赵业民向记者解释，
早在 2014 年 8 月，环境执法人员在日
常巡查中发现了世纪阳光纸业集团有
限公司擅自倾倒固体废物（主要是塑
料片）的违法行为。执法人员当即责
令这家公司停止违法行为，并根据《固
体废物污染环境防治法》对其顶格处
罚 10 万元，同时要求企业对倾倒固废
的现场进行清理。

目前，原倾倒现场早已清理完毕，
固体废物也已转移到有能力的单位处
理。另外，昌乐县正在建设一般工业
固体废物填埋场，由于还没完工，世纪
阳光纸业集团有限公司现阶段产生的
固废暂存于企业内的临时贮存场。记
者看到，贮存场内堆放了上千吨固体
废物，场地采取了围挡和防渗措施。
同时，这家公司投资 5000 余万元的固
废综合利用项目也正在加紧建设，计
划明年上半年投用。

对于有媒体反映广饶县华泰纸业
向地下填埋固体废弃物高达上千万吨

的问题，记者从当地环保部门了解到，
2009 年之前，华泰 纸 业 确 曾 将 产 生
的固体废物集中堆存于当地的废弃
窑 坑 ，但 这 一 违 法 行 为 早 在 2013 年
就 已 被 环 保 部 门 查 处 ，并 于 当 年 5
月 被 环 境 保 护 部 挂 牌 督 办 。 随 后 ，
当地环保部门积极督促华泰纸业进
行 了 治 理 。 同 年 年 底 ，环 境 保护部
组织对华泰纸业填埋场挂牌治理工作
进行竣工验收，验收通过后解除了挂
牌督办事项。

华泰纸业总经理谢士兵告诉记
者，公司先后请中科院固废所以及地
质方面的专家到填埋场实地查看并提
出解决办法。2013 年 7 月，公司委托
山东省环科院编制了项目治理方案，
组织专家召开了方案论证会，确定了
就地封场的治理方案，并通过了东营
市 环 保 局 的 审 批 。 随 后 ，公 司 投 资
2031.8 万元建设了封场工程，包括垂
直防渗帷幕、挡土墙、雨污分流沟等，
彻 底 解 决 了 填 埋 场 固 体 废 物 污 染
问题。

对于寿光市晨鸣纸业集团私自填
埋固体废弃物的问题，记者了解到，
2011 年 7 月～2014 年 7 月的 3 年间内，
晨鸣纸业集团与环球瞭望（北京）生物
科技有限公司签订了处理合同，将晨
鸣纸业集团产生的造纸废渣运出处
理 。 合 同 到 期 后 ，双 方 又 续 约 4 个

■ 4家企业固废污染系旧闻
世纪阳光、华泰纸业填埋固废已清理完毕，晨鸣纸业附近分拣场

近期完成清理，博汇纸业造纸废渣回收外卖

月。2014 年 12 月，晨鸣纸业集团通
过招标，与鄄城华奥再生能源科技有
限公司签订了造纸废渣处置协议。
2015 年 8 月及 10 月，晨鸣纸业集团
又分别与具备处理资质的庆云县昭
玉塑料再生加工有限公司、山东富地
环境工程有限公司签订协议委托处
理其造纸废渣。

记者在现场看到，晨鸣纸业集团
新闻纸车间产生的脱墨渣，由公司专
门车辆运输至晨鸣自备热电厂和山
东新力热电有限公司焚烧处理，日处
理量约为 500 吨（含水量 60%），处理
台账齐全，未发现违规处置情况。

此外，记者还从当地环保部门提
供的水样检测报告看到，化龙镇、田
柳镇的 3 处造纸废渣分拣点周边的 6
眼水井水质中 pH、氨氮、氰化物、六
价铬、汞、铅等 20 种检测指标全部符
合《 地 下 水 质 量 标 准 》（GB/
T14848-93）Ⅲ类水质标准，与 3公里
之 外 的 地 下 水 水 质 相 比 ，未 出 现

变化。
对于有媒体反映博汇纸业污染

地下水，致使附近村民到大队院内领
水喝的问题，记者了解到，这家公司
在 2013 年停用脱墨废浆生产线后，
有 10 吨 左 右 脱 墨 废 渣 存 放 在 厂 区
内，去年 8 月报请淄博市环保局批准
后，已经转移给青岛新天地固体废弃
物综合处置有限公司。

目前，这家公司只有年产 15 万
吨石膏护面纸项目以进口废纸为主
要生产原料，生产过程中产生的废渣
有回收浆渣和废塑料，回收的浆渣送
回制浆车间回用，废塑料经分拣后制
作塑料颗粒外卖。山东省环保厅执
法人员对这一项目及分拣、生产现场
进行了检查，未发现废塑料、脱墨污
泥被填埋、污染环境的情况，而大王
镇赵家村早已纳入当地政府实施的
村村通供水工程，并于 2012 年实现
集中供水，不存在村民饮用水被污染
的情况。

保护地友好
城市驿站——北
京北苑站日前成
立。保护地友好
体系通过搭建一
个城市与保护地
沟通的平台，减
少自然保护地社
区发展与自然保
护之间的矛盾。
图为发起人解焱
博士向公众介绍
无 公 害 有 机 食
品。
本报记者邓佳摄

本报记者蒋朝晖临沧报道
由 云 南 省 环 保 厅 主 办 的 推 广

“洁净临沧”行动做法会暨全省
生态文明建设示范区创建培训
会议近日在临沧举行。

会 议 期 间 ，与 会 代 表 认 真
听 取 了 临 沧 市 政 府 、凤 庆 县 政
府 介 绍 洁 净 临 沧 、洁 净 凤 庆 行
动做法，深入城区和乡村对“五
个 洁 净 ”进 行 了 实 地 观 摩 。 南
京大学、云南省环境科学学会、
云 南 农 业 大 学 、云 南 省 环 保 厅
的 专 家 、教 授 分 别 作 了 国 家 生
态 市 县 创 建 难 点 和 要 点 、生 态
县 创 建 的 技 术 问 题 及 建 议 、基
层生态创建存在的问题与解决
策 略 、云 南 省 争 当 生 态 文 明 建
设排头兵浅析等专题讲座。昆
明 市 石 林 县 、西 双 版 纳 傣 族 自
治州分别交流了各自推进生态
创建的经验做法。

云 南 省 环 保 厅 副 厅 长 高 正
文 在 作 会 议 总 结 时 指 出 ，学 习

“洁净临沧”做法和推进生态文
明 创 建 ，都 是 生 态 文 明 建 设 的
重 要 内 容 。 近 年 来 ，临 沧 市 实
施了城镇提升、旧村旧房改造、
以 垃 圾 处 理 为 重 点 的 环 境 整
治、污水处理、农村畜禽粪便处
置、生态文化产业园建设、饮用
水水源地保护、清洁厕所、工矿
企 业 污 染 防 治 、公 民 素 质 提 升
十 大 行 动 工 程 取 得 阶 段 性 成
效 ，全 市 城 乡 居 民 生 活 环 境 得
到有效改善。

本报讯 泛珠三角区域环境保护合作联席会议第十
一次会议近日在福建省召开。会议强调，要加强大气污
染综合治理合作。同时，还将推动开展福建、广东汀江—
韩江跨地区生态补偿试点。

来自广东、江西、湖南、广西、海南、四川、贵州、云南、
福建以及香港、澳门特别行政区等“9+2”泛珠三角区域
环境保护合作联席会议成员单位的代表参加会议。

明年拟在汀江—韩江试点跨地区生态补偿

福建省环保厅厅长朱华介绍说，2016 年将深化跨省
流域水污染联防联治，探索跨省流域生态补偿试点工作，
改善水环境；启动江西省鄱阳湖流域生态补偿方案拟定
工作，保障生态环境安全；推动开展福建、广东汀江—韩
江跨地区生态补偿试点。

据介绍，目前汀江入粤交接断面达到Ⅲ类水质，但汀
江流域局部支流水质仍较差。为进一步改善汀江流域生
态环境质量，福建省计划在 2015～2018 年再投入 20.8 亿
元资金。

朱华表示，今后将持续加强江河湖海水环境综合治
理，强化九洲江、汀江—韩江流域水环境综合整治工作，
深化广东、广西、福建等省区合作，做好省区之间跨省流
域合作治理试点等工作，联合申请将汀江—韩江流域纳
入国土江河整治试点。

泛珠三角区域加强大气联防联治

“将由江西省环保厅牵头，与福建、湖南省环保厅洽
谈开展区域环境污染防治合作，实施城市清洁空气行动，
加强空气污染物排放的协同控制。”朱华表示。

与此同时，还将建立北部湾大气污染联防联控合作
平台和合作机制。由广西自治区、广东省和海南省联合
探索建立北部湾大气污染联防联控会商机制，共同开展
北部湾大气源解析和建立大气源清单，推进北部湾区域
重污染项目建设和布局区域协商。

会议还提出，要加强危险废物污染防治合作。届时，
将由福建省环保厅牵头，拟定《泛珠三角区域危险废物跨
省转移处置及监管合作框架协议》并征求各省区意见，
2016 年上半年计划举办专题会议加以研究落实，探索建
立网上审批平台，构建跨省危险废物转移框架。

“下一步我们将加强泛珠区域省际环境应急联动机
制，就流域水污染事故及核辐射事故加强通报，并推动建
立重大突发环境事件应急预案。”朱华介绍说。

据悉，明年四省区将在广东召开第二次联席会议，研
究四省区辐射监测比对、核应急碘片共享等机制，不断推
进跨区域核应急合作，共同保障核安全。 曾咏发
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本报记者闫艳南京报道 受静稳天
气及大雾影响，12 月 21 日 9 时，徐州、
连云港、淮安、盐城、宿迁 5 市空气质量
指数超过 200，达重度或严重污染。为
加大对污染的控制力度，江苏省按照

《重污染天气应急预案》蓝色预警的启
动条件，启动省级重污染天气蓝色预警
响应。

据江苏省监测中心大气部部长汤
莉莉介绍，从 12 月 19 日夜间开始，宿迁
市出现了重度污染，到 12 月 20 日凌晨，
徐州、宿迁两市出现重度污染水平；12
月 20 日 12 时以后，全省 PM2.5出现缓慢
上升的过程；随着湿度的增大、风力变
小，12 月 21 日 8 时，苏北 5 市空气质量
全部达到重度污染以上，当日 9 时，徐
州、连云港、淮安、泰州、宿迁和苏州 6
市的 AQI 指数超过 200，有的城市甚至
超过了 300，达到重度或严重污染的水
平，其他城市主要以轻度和中度污染为

主。12 月 21 日～22 日夜间，这种静稳、
高湿天气还会持续，尤其是苏北地区的
重 度 污 染 仍 将 维 持 。 12 月 23 日 ～24
日，全省会有一次降水过程，此次降水
对于霾的缓解程度不会特别明显，空气
质量会出现从轻度污染到中度污染再
到良变化的过程。12 月 25 日～26 日，
全省空气质量以轻度污染为主，个别时
段会达到重度污染。

江苏省气象台副台长康志明指出，
近期江苏省大气静稳形势出现的频率
比较多，导致雾霾出现的过程比较长，
从 12 月 22 日开始，江苏全省会出现一
次明显的降水过程，南部、沿海地区的
霾会有比较明显的缓解，北部地区还会
出现轻度的霾。由于冷空气消除雾霾
的效果不是很明显，从 12 月 24 日夜间
到 27 日，还会再出现一次雾霾天气。
12 月 28 日前后，随着冷空气到来，月底
可以看到蓝天。

江苏启动重污染天蓝色预警
预计月底可以看到蓝天

“十三五”期间，乌鲁木齐市将陆续引进500辆新能源公交车，并计划每年建设100
个充电桩。目前，首批30辆新能源环保公交车已抵达乌鲁木齐市。本报记者杨涛利摄
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本报讯 湖北省近日通报市级排污
权交易情况，今年 1～11 月，全省 6 场
交易共计成交项目数 44 个，总成交额
1181.69万元。

截 至 2015 年 11 月 底 ，咸 宁 、鄂
州 、武 汉 、黄 石 先 后 组 织 了 6 场 市 级
排 污 权 交 易 活 动 。 其 中 咸 宁 、黄 石

各 组 织 1 场 ，鄂 州 、武 汉 各 组 织 两
场 。 宜 昌 、荆 门 已 安 排 交 易 计 划 ，拟
于 12 月中上旬组织交易活动，襄阳、
黄 冈 、随 州 、恩 施 已 着 手 相 关 前 期 准
备 ，十 堰 、荆 州 、孝 感 未 开 展 相 关
工作。

上述 6 场交易共计成交项目数 44

个，总成交额 1181.69 万元。其中，化
学需氧量共计成交 617.25 吨，成交金
额 854.04 万 元 ，最 高 成 交 单 价 34740
元/吨，最低成交单价 8840 元/吨；氨氮
共计成交 65.17 吨，成交金额 160.48 万
元，最高成交单价 59100 元/吨，最低成
交单价 14050 元/吨；二氧化硫共计成
交 324.59 吨，成交金额 214.83 万元，最
高成交单价 9290 元/吨 ，最 低 成 交 单
价 4040 元/吨 ；氮 氧 化 物 共 计 成 交
293.75 吨，成交金额 345.95 万元，最高
成 交 单 价 9350 元/吨 ，最 低 成 交 单 价
4050 元/吨。

鄢振刚

湖北市级排污权交易稳步推进
今年成交额逾千万

亚行向我国提供3亿美元贷款
支持京津冀地区治理空气污染

本报记者邓佳北京报道 亚洲开发
银行（以下简称亚行）日前批准向中国
提供一笔总额为 3 亿美元的政策性贷
款，旨在解决长期困扰北京及周边地
区的空气污染问题，有助于中国政府
实现其在《联合国气候变化框架公约》

第 21 次缔约方会议中承诺的温室气体
减排目标。

在亚行的支持下，河北省正在实
行 能 源 和 社 会 经 济 政 策 的 基 础 性 变
革，这些举措包括：以清洁能源替代煤
炭，推动城市公共交通发展，以及在农

村地区增加生物质能的使用。
据亚行估计，以上政策的实施将

帮助河北省每年减少约 1240 万吨的煤
炭使用量，相当于河北省 2012 年煤炭
总使用量的 4%。

亚行高级城市发展专家石井晓表
示，“亚行的援助将帮助中国首都地区
减少污染物排放，提高环境监测与执
法能力。”

除亚行贷款外，德国复兴信贷银
行预计也将提供 1.5 亿欧元的联合融
资，以满足河北省清洁空气行动计划
中的预计支出需求。

本报记者耿子威12月22日沈阳
报道 为进一步改善沈阳市空气环境质
量，沈阳市委、市政府今日联合召开“抗
霾攻坚”环保大会。在今年全力开展蓝
天行动的基础上，沈阳市出台了《2016
年“抗霾攻坚”行动实施方案》（简称《方
案》），争取 2016 年全年大气优良天数
达到 220 天以上，全市 PM2.5年均浓度不
高于 68 微克/立方米，PM10 年均浓度不
高于 105微克/立方米。

辽宁省委副书记、沈阳市委书记曾
维强调，加强雾霾治理、改善空气质量，
要立即行动起来，以严格的 标 准 落 实
各项任务，全力解决影响空气质量的
突出问题；要进一步建立健全应急预
案 ，牢 牢 把 握 各 项 工 作 的 主 动 权 ；要
坚持久久为功，并着力在源头整治上下
功夫；要切实强化组织领导，严格落实
工作责任。

根据《方案》要求，2016 年，沈阳市
将 全 面 完 成 全 市 燃 煤 总 量 同 比 削 减
10%；清洁和可再生能源利用规模同比
增长 3%以上；完成建成区内 10 吨/小
时（或 7MW）及以下燃煤锅炉，以及非
建成区有热源替代条件的 10 吨/小时

（或 7MW）及以下燃煤锅炉拆除、联网
或清洁能源改造工作；三环内所有工
地、货场、公园等场所严禁使用燃煤等
高污染燃料的小站炉和大灶用于生活
和采暖；全面实施国五标准汽柴油替代
升级；加强道路扬尘污染防控及易扬尘
物料堆管理；完成在用燃煤锅炉高效除
尘脱硫设备升级改造，实现达标排放；
全年秸秆综合利用率达到 90%；全面取
缔露天烧烤，建成区内高油烟排放餐饮
企业必须安装高效油烟净化装置；20
吨/小时（或 14MW）及以上在用燃煤锅
炉全部实现在线自动监控。

沈阳出台抗霾攻坚行动方案
明年要达到220天以上优良天


